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宁海岔路：民宿走出致富路
9月4日，星期五。还未到中午，两辆上海牌照的大巴车缓缓开进宁海岔路镇天河村。随着游

客陆续下车，安静的村庄开始热闹起来。与此同时，距离村口不到200米的“水岸栖居”民宿，老板
娘严娇娜正在忙着拆换房间里的被套。

“上午刚送走17位客人，还有20多位客人马上就到！”严娇娜说，5年前，她还是一个全职太太，
家里的开支靠丈夫在外工作支撑。从家庭妇女到民宿老板娘，严娇娜并不是天河村的个例。从被
笑话比“山里的村还穷”的穷村，到“省级民宿集聚村”、2019中国最美村镇，岔路镇天河村走出了自
己的脱贫致富之路。

2017年，为保护水源，浙
东大峡谷停止营业。游客少
了，天河村的旅游业很快停
滞下来。娄传国和村干部一
合计，不能看着昔日红火的
村庄萧条下去，于是提出了

“坝上不亮坝下亮”的发展思
路。龙舟赛、皮划艇、音乐灯
光秀，还有米筒节、农事体验
……一批带有浓厚地方特色
的水陆旅游休闲项目发展起
来了。经过两年多的努力，
天河村的旅游业态基本恢

复，还相继荣获省级农家乐
聚集村、3A级景区村庄等荣
誉称号。

“最开始民宿是依靠周
边的旅游点发展的，但经过
这几年转变，许多客人把这
里当成了放松休闲的度假
地。”严娇娜说，她觉得最吸
引游客的是这里的空气和环
境，“现在每逢周末，都有很
多上海、宁波的大巴车过来，
还有几个家庭一起自驾过来
的。”严娇娜告诉记者，在家

经营民宿，一年有十几万元
收入，家里种的当季蔬菜、山
货也不愁销路，去年她还在
宁海县城买了房。

“目前，天河村共有36家
特色民宿，去年民宿平均入
住率达60%左右，旺季常出
现一房难求的状态。”岔路镇
旅游办主任林映敏告诉记
者，去年，天河村实现旅游总
收入400多万元，成功走出了
一条绿色旅游发展之路。
记者 张海玉 通讯员 赖颖薇

“大家好！我是荻江村村民，我反映
的问题是早餐摊占道经营问题……”“你
看我还拍了照片，车辆乱停放，占机动车
道也占人行道怎么办”……9月8日，鄞
州区云龙镇荻江村在镇文化中心举办了
一场特别的“周二夜学”——“村民问
政”。百余名村民参加问政会，除村干部
外，镇领导及各职能部门主要负责人也
接受村民“挑刺”。

村民给职能部门“挑刺”
9月8日，周二，晚上6点半，云龙镇

文化中心二楼培训室，灯火通明，座无虚
席。

记者看到，偌大的会场正前方电子
屏显示“荻江村村民问政专场”字样，两
边各有一个投影机屏幕，用于展示照
片。村民代表、评分团、村镇区各职能部
门负责人以及点评人员等各就各位。旁
听席坐满了村民，有100多人。

“村里经常有志愿者上门宣传、入户
指导，村内海报宣传画也很多，村民有了
垃圾分类意识。但我们辛苦分类的垃
圾，到清运公司清运的时候，多次发现环
卫车存在混装垃圾现象，很挫伤我们的
积极性……”村民代表史女士首先提问，
她还将拍好的照片通过投影机展示。

“对环卫车混装垃圾问题，我们会进
一步加强管理，实行奖惩措施，我们也欢
迎村民一起来共同监督，更好地做好垃
圾分类工作。”镇农办负责人回答。

“评分团”现场打分
村民关心的都是民生问题，村民代

表还就乱停车、安全生产等问题进行提
问。村委会、镇农办、综合执法中队、交
警中队等相关职能部门负责人，认真回
答每一个问题，并就如何解决问题提出
可操作的措施和方案。

“村民问政”会现场还设置了“评分
团”，对职能部门的回答进行打分。“评分
团”由30名村民组成，每人手里有一张
评分表，每轮相关职能部门答复结束就
开始打分。

“这些评委都是荻江村村民，是从参
加旁听的村民中抽签选定的。”参与组织
问政会的云龙镇司法所所长林炯说。村
民评分团分数打得都还挺高，给好几个回
答评了100分满分，最低的也有94分。

组织方还邀请了鄞州区社会矛盾纠
纷调处化解中心、区应急管理局专业人
员、云龙镇相关领导以及法律顾问等担
任点评员，对处理解决问题提出建议和
意见。

发现的问题将尽快落实解决
“村民问政”进行了一个半小时，现

场掌声不断。“把问题摆到桌面上来研究
解决，这样的平台太好了。”村民李先生
说。

“问题提出来了，接下来我们要尽快
抓落实。”云龙镇党委书记洪峰说，以后
要多举办“村民问政”会，进一步向全镇
推广，让更多村民参与问政，“通过全体
云龙人的共同努力，营造幸福宜居平安
家园。” 记者 陈善君 通讯员 鲍丹萍

鄞州云龙镇荻江村

“村民问政”
请村民来“挑刺”

拆房修路，新农村建设改变穷村面貌

“以前，我们天河村祖祖
辈辈就没离开过田地，沿袭
着‘种田吃饭，养猪过年，手工
赚钱’生活模式的穷村，没有
一条像样的路，没有一栋像样
的房。”岔路镇天河村村民王
英奎说。对此，在天河村当了
25年党支部书记的娄传国最
有发言权：“1991年之前，村
里没有一条像样的路，没有自
来水，连拖拉机都进不来，年
纪大的人在村里种地，年纪轻

的人全去外面打工了，我也不
例外。”1992年，在外做生意
的娄传国回到村里。1995
年，他开始担任天河村党支部
书记。

美丽的天河森林郁郁葱
葱，河水清澈见底，天空湛蓝
明亮，空气清新甜润，这是娄
传国心里最好的家乡。但如
何带领村民致富，脱掉贫穷
的“帽子”，刚当上村党支部
书记的娄传国，开始规划心

中宏伟的蓝图。在他心目
中，要想带领村民致富，村庄
环境的改善必须放在第一
位。在他的全力推动下，村
庄规划得到了村民的一致认
可，老房子一间间拆除，道路
一条条打通硬化，新房子一
间间落成，电线下地、污水处
理、三格式厕所，所有基础设
施都按照新农村的建设标准
建成，天河村逐渐发生了翻
天覆地的变化。

绿水青山，旅游客源带来民宿发展

“天河村拥有很好的绿
水青山生态环境资源，但如
何将绿水青山真正化为老百
姓的金山银山，这是我担任
村党支部书记以来，一直在
思考的问题。”娄传国说。
2001年，浙东大峡谷开发，络
绎不绝的游客让娄传国看到
了农家乐、民宿的商机。为
了让百姓信服，他腾出自己
的一套房子，经过精心装修，
和朋友合伙办起了农家乐、

民宿。红火的生意让村民们
看到了希望，在娄传国的精
心指导下，部分村民利用自
家房屋，改造成民宿、农家
乐，当起了老板。

“娄书记总能想到我们
前头，也是他的带头，让我们
尝到民宿发展的甜头！”做民
宿之前，严娇娜和丈夫娄启
余的生活不能说拮据，但也
算不上富裕。“我老公之前在
宁海做工程机械，虽然收入

不算太低，但一家四口都靠
他一人的工资，尤其还有两
个要读书的孩子，生活总还
是要精打细算。”严娇娜说，
2015年下半年，在娄传国的
鼓励下，她和丈夫把自家空
置的5间房整理出来，做起了
民宿。因为价格实惠，她又
有一手做菜的好手艺，很快
就攒起了口碑。2016年，她
和丈夫商量着，又在旁边装
修了一栋房子做民宿。

重新定位，发展项目全村奔小康

航拍天河村。


